



000 177698

RECUERDOS DE UN DIPLOMÁTICO

De Enrique Bernsteín Carabante

1910-3058

Editorial Andrés Bello, 1988. Volumen IV, 211 págs.

Enrique Bernsteín Carabante es uno de los grandes diplomáticos con que ha contado Chile en el presente siglo. Ha entregado más de cuarenta años de su vida al servicio exterior del país, en el más alto nivel, destacándose por su talento, su buen criterio y su profunda y sana cultura. Se graduó de abogado en Francia y estudió además en la Escuela de Ciencias Políticas de París.

Ademas N° 459-460, concepción 1979

Pero esta presentación no le hace justicia. Por eso hay que recurrir a la valiosa obra que constituye sus *Recuerdos de un diplomático*, que la Editorial Andrés Bello viene publicando desde 1984. En el tomo primero cuenta los años de su carrera desde el cargo de Oficial Supernumerario grado 22, en 1933, hasta su designación como embajador en Austria y Ministro Consejero en Yugoslavia en 1937. El tomo segundo ilustra acerca de numerosos misiones internacionales. El tomo tercero describe sus múltiples tareas como embajador en Francia y nos entrega un excelente retrato de De Gaulle y de otras políticas, con referencias a la "revolución de mayo" de 1968, iniciada por los estudiantes universitarios y liderada por Cocteau Benda, "Dany el rojo".

El cuarto tomo tiene un interés muy actual porque es una detallada relación como representante del papa, mediador en el conflicto austral con Argentina y que estuvo a punto de desembocar en una guerra fratricida de no haber sido por la incansable mediación del Vaticano.

En todos los volúmenes, Bernsteín se revela como un extraordinario cronista. Da la impresión de que durante todas sus gestiones llevó acuciosos apuntes, un "diario". De no ser así, quizá decir que estamos en presencia de un caso de portentosa memoria, sólo comparable a esa especie de banco de datos y computadora que era Benjamín Cohen, el segundo hombre de las Naciones Unidas cuando se fundó la organización mundial en Lake Success, Flushing Meadows. Su obra total es un verdadero curso de formación y ejercicio diplomáticos y a la vez un modelo de trágicas sucesos de acontecimientos decisivos. Nos hace recordar a un maestro del periodismo que al consultarle cómo comenzar un reportaje nos decía: "Escriba como si la revista vendiera". En el último tomo de estas memorias uno está "viendo" las cosas, asistiendo a las reuniones, emocionándose, condenando o aplaudiendo, tal es la viveza y precisión de las entrevistas y momentos de un difícil proceso que terminó con el Tratado de Paz y Entesa Amistad entre dos naciones de común destino.

Sin decirlo, Enrique Bernsteín define lo que debe ser un diplomático de carrera, objetivo, sin que interfirieran sus personales preferencias políticas; por encima de las contiendas, como proclamaba Henry Kissinger: "He trabajado con nueve presidentes de la república y con treinta y nueve ministros de Relaciones Exteriores. Apliqué fielmente y sin demagogos el viejo lema británico: *Right or wrong, my country, right or wrong*, vale decir: aunque mi patria esté equivocada, es mi patria y debo servirle en la mejor forma".

Por eso es que habiendo jubilado en 1976 fue llamado por el gobierno para reocurrir junto a un extraordinario equipo de asesores el duro camino hacia la paz. La obra es un gran aporte para la historia de Chile y documento de consulta para la prensa y otros sectores profesionales.

# Recuerdos de un diplomático [artículo] Tito Castillo.

Libros y documentos

## AUTORÍA

Castillo, Tito, 1917-

## FECHA DE PUBLICACIÓN

1989

## FORMATO

Artículo

## DATOS DE PUBLICACIÓN

Recuerdos de un diplomático [artículo] Tito Castillo.

## FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

## UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile